
Mercado penquista: piden al
Gore garantizar recursos que
aprobó para expropiaciones

SERVIU ADVIERTE PROBLEMAS EN LA PLANIFICACIÓN DEL PROYECTO

EDITORIAL: MEJORAS AL TRANSPORTE PÚBLICO 

Gobernador regional, Sergio Giacaman, explicó dificultades presupuestarias.
La reconstrucción del Mer-
cado de Concepción volvió 
a sufrir un contratiempo, 
pues según el Gobierno 
Regional (Gore) del Biobío 

no contaría con los recursos 
suficientes para financiar 
la expropiación de la nave 
central del emblemáti-
co edificio, esto debido a 

que habían usado dineros 
comprometidos para pagar 
otros proyectos. 
A raíz del nuevo escenario, 
el Servicio de Vivienda y 

Urbanismo (Serviu) mani-
festó sorpresa y preocupa-
ción. “No podemos ex-
propiar ni tomar posesión 
material. Eso retrasa varias 

acciones”, dijo María Luz 
Gajardo, directora regional 
del Serviu.
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Pocas informaciones han teni-
do tanta relevancia recientemen-
te para la región del Biobío y sus 
vecinas como la publicación del 
informe final de la “Comisión para 
la Paz y el Entendimiento”. Este 
organismo fue convocado por 
iniciativa presidencial en junio de 
2023, con el objetivo expreso de 
“asesorar al presidente de la Repú-
blica en la construcción y conso-
lidación de una solución de largo 
plazo, por una vía institucional y 
legítima, al conflicto sociohistó-
rico en las regiones de Biobío, La 
Araucanía, Los Ríos y Los Lagos.” 
Conformada por representantes 

2024 renovamos nuestro trabajo 
conjunto —que está financiando 
cursos prioritarios de capacita-
ción, certificación e intermedia-
ción aboral para jóvenes a lo largo 
del país— es fundamental. Pero 
igual de fundamentales deben ser 
los empleadores, públicos y priva-
dos, que deciden mirar más allá de 
una hoja de antecedentes, y ver a 

Desarrollo para una 
paz y un entendimiento 
duraderos

Trabajo, dignidad y 
nuevas oportunidades

La tarde de este jueves, en la se-
gunda jornada del cónclave, salió 
humo blanco desde la Capilla Six-
tina, dando a conocer al mundo 
que ya existe un nuevo papa tras la 
muerte de Francisco.

Posteriormente se dio a conocer 
que el cónclave había elegido un 
nuevo Papa: León XIV cuyo nom-
bre es Robert Francis Prevost, de 
69 años, quien se transformó en 
el primer cardenal proveniente 
de Estados Unidos que es elegido 
como líder de la Iglesia Católica.

SERGIO GIACAMAN G
@SGIACAMANG
Como católico, valoro profundamente 
las primeras palabras del Papa León 
XIV: “La paz esté con todos ustedes.” 
Un mensaje simple, pero necesario, 
que nos recuerda el valor del respeto, 
el diálogo y la unidad.
Saludó a su diócesis de Chiclayo y agra-
deció al Papa Francisco. Gestos que 
hablan de humanidad y continuidad.
Confío en que su pontificado será una 
oportunidad para renovar la esperan-
za en tiempos difíciles.

AGUSTÍN ANTONETTI
@AGUSANTONETTI
Momento histórico: el Papa Leon XIV 
(Robert Prevost) hablando en ESPA-
ÑOL en el momento de su asunción.
Vivió más de 18 años en Perú.

MANUEL LOPEZ SAN MARTIN
@MLOPEZSANMARTIN
Robert Prevost es el nuevo Papa, el pri-
mero de origen estadounidense en la 
historia de la Iglesia Católica.
Eligió el nombre de León XIV.

CARLOS CUADROS
@CARLOSCUADROS81
Robert Prevost, el Papa León XIV, jun-
to a mi abuela -que se nos fue hace 
poco- en Chiclayo.
Cosas de la vida.

GUSTAVO PETRO
@PETROGUSTAVO
El nuevo Papa, León XIV,  es más que 
un estadounidense. Sus ancestros in-
mediatos son latinos: españoles y fran-
ceses, y vivió cuarenta años en nuestra 
latinoamérica, en Perú.

MARITO ABDO
@MARITOABDO
La elección del Papa León XIV llena 
de esperanza a la Iglesia Católica y al 
mundo.
Desde Paraguay, recordamos con ca-
riño y gratitud la misa que celebró en 
el Vaticano el 15 de mayo de 2023, en 
honor a nuestra Independencia.

Rodrigo Castillo Jofré
Abogado y Magíster en Derecho Público
Colectiva- Justicia en Derechos Humanos

Rocío Faúndez
Directora del Servicio Nacional de 
Reinserción Social Juvenil

Diario Concepción

de diversos sectores sociales y 
políticos, la comisión aprobó por 
amplia mayoría un documento 
que contiene aspectos relevantes 
no solo para los organismos esta-
tales y los representantes de pue-
blos originarios que participaron 
en su elaboración, sino para toda 
la sociedad. Especialmente, para 
las regiones directamente involu-
cradas en el diagnóstico, el debate 
y las medidas propuestas.

Esta instancia, con varios an-
tecedentes en nuestra his-
toria reciente, desarrolló su 
labor en torno a cinco ejes: 
Justicia y Reconocimiento; 
Reparación Integral a todas 
las Víctimas; Tierras y Territo-
rio; Institucionalidad; y Desa-
rrollo Territorial. En este último 
ámbito, sin desmerecer la im-
portancia de los otros, el informe 
incluye iniciativas como planes, 
medidas de fomento y mecanis-
mos de coordinación entre or-
ganismos públicos, privados y 
comunidades, que podrían des-
empeñar un papel clave en una 
reconciliación efectiva y justa 
de este conf licto de larga data. 
El mismo informe reconoce que 
los conf lictos económicos y de 
desarrollo, así como el rezago 
de estas regiones y ciertos sec-

Cada 1° de mayo recordamos 
que el trabajo no es solo un de-
recho: es también una forma de 
dignidad. Es la posibilidad de pro-
yectarse, pertenecer y soñar con 
un futuro mejor. En especial, para 
las y los jóvenes que han estado en 
conflicto con la ley, el trabajo pue-
de ser esa llave concreta que abre 
una nueva puerta para transfor-
mar su futuro.

La reinserción social no se cons-
truye solo con buenas intencio-
nes. Requiere oportunidades 
reales. Lo vemos día a día en 
el Servicio de Reinserción 
Social Juvenil, donde acom-
pañamos a cientos de adoles-
centes y jóvenes en sus procesos 
de reinserción social.

Una de ellas es Monserrat, de 
la región de Atacama, quien hoy 
trabaja en una empresa minera. 
Tras haber enfrentado momentos 
difíciles, hoy se está formando; tie-
ne acceso a capacitación y, sobre 

todo, ha encontrado un espacio 
donde se siente valorada, respeta-
da y siendo un aporte a la sociedad. 
Como Estado la hemos acompaña-
do en su proceso, pero es también 
gracias a una empresa comprome-
tida, que ella ha podido comenzar 
a escribir una nueva historia.

Porque la reinserción social no 
es solo tarea del Estado. Nece-
sitamos de empresas con visión 
social, capaces de entender que 
abrir una puerta no es un riesgo, 

sino una inversión en cohe-
sión, desarrollo, justicia y se-
guridad -condiciones todas 
que las mismas empresas ne-
cesitan para persistir. Cada 

empleo que se ofrece a un joven 
en proceso de reinserción, es una 
oportunidad de prevenir la reinci-
dencia, y también una señal clara 
de que como sociedad no abando-
namos a nadie.

Por otro lado, la articulación 
con Sence, con quienes a fines del 

tores sociales, constituyen una 
dimensión crítica del problema 
que se busca abordar.

Entre las medidas recomenda-
das figuran la implementación 
de un Plan de fortalecimiento de 
infraestructura pública en las 
cuatro regiones consideradas; la 
creación de espacios de comercio 
y desarrollo económico local con 
enfoque intercultural; la moder-
nización de los instrumentos de 
fomento agrícola; la ejecución de 

un Plan de reactivación eco-
nómica, y el fortalecimiento 
de la educación técnico pro-
fesional. Estas acciones no 
solo apuntan a las expresio-

nes más visibles de la crisis social 
y las divisiones históricas, sino 
también a problemas estructura-
les del modelo de desarrollo y a la 
postergación que han permitido 
la persistencia del conflicto hasta 
hoy. Es indispensable que estos 
componentes se difundan y discu-
tan para alcanzar la implementa-
ción de estas y otras medidas per-
tinentes. Este debate debe incluir 
no solo a los organismos partici-
pantes de la Comisión, sino tam-
bién a las comunidades urbanas y 
rurales, a los pueblos originarios y 
a los poderes locales de las regio-
nes involucradas.

una persona con ganas de salir 
adelante.

En este Día Internacional del 
Trabajador, reafirmamos nuestro 
compromiso con el trabajo como 
motor de la transformación y re-
inserción social. Porque creer en el 
futuro de nuestras y nuestros jóve-
nes es también creer en el futuro 
de Chile.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción
Directora: Tabita Moreno Becerra
Editor General: Jorge Enríquez Carrera

Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán
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Web: www.diarioconcepcion.cl
X: DiarioConce
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

En Biobío todavía tenemos una 
oferta limitada en horario y los 
servicios aun están al debe. Eso lo 
viven todos los días los usuarios en 
sus traslados.

Mejoras al transporte público

Urgente revisión de 
presupuesto

Señora Directora:
La reciente solicitud de la 

Subsecretaría de Redes Asisten-
ciales para que los Gobiernos 
Regionales financien gastos 
operacionales de los servicios 
de salud revela muestra de la 
crisis financiera que atraviesa 
el Ministerio de Salud. Esta me-
dida -amparada por la Glosa 08 
de la Ley de Presupuestos 2025-, 
pretende transferir responsabili-
dades a los Gobiernos Regiona-
les, cuyas partidas presupues-
tarias no están diseñadas para 
absorber estos costos. Esto no 
solo compromete la autonomía 
financiera regional, sino que 
también pone en riesgo la con-
tinuidad de la atención en áreas 
críticas como la oncología.

El hecho de que se pida cubrir 
gastos fundamentales como 
fármacos y mantenimiento de 
equipos evidencia una clara 
falta de planificación y trans-
parencia en el manejo de los re-
cursos públicos destinados a la 
salud. Resulta inaceptable que, 
contando con un presupuesto 
multimillonario, el ministerio 
busque solución en los Gobier-

na mejora significativa para quienes se tras-
ladan entre Concepción y Tomé significa el 
aumento de salidas de buses en horario 
punta, entre las 16:00 y las 21:00 horas.

Este anuncio fue entregado este miérco-
les, como parte de un paquete de medidas de mejora en 
el transporte público entre ambas comunas del Biobío.

“Hay horarios en los que estamos cada cinco minutos 
y otros cada tres minutos en los viajes desde Concep-
ción hacia Tomé. Es una muy buena iniciativa que res-
ponde directamente al requerimiento de los vecinos”, 
dijo el seremi de Transporte del Biobío, Patricio Fierro.

De acuerdo a lo informado, la medida también con-
templó un nuevo servicio matutino de tipo inyección, 
que parte a las 06:20 horas desde el sector Cementerio 
N°2I en Tomé, lo que permite ampliar la cobertura en 
barrios como Loma Larga y Villa El Mirador. 

Habitantes de Tomé destacaron la implementación 
de la iniciativa. Desde la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de la comuna tomecina, su presidente Gonzalo 
Reyes valoró la rapidez con que se concretaron los ajus-
tes. “Fue una gestión que en menos de 20 días dio frutos. 
El primer servicio salió el lunes con media máquina y al 
día siguiente ya iba casi completa”, afirmó.

En el mismo contexto, las mejoras también alcanzan 
a Dichato, donde se sumó una cuarta salida en la fran-
ja de las 06:00 horas, quedando ahora con frecuencias 

U
cada 15 minutos en la mañana. Según detalló Bernar-
do Montoya, representante legal de Transportes Tomé, 
“ajustamos los tiempos porque antes había diferencias 
de 20 a 21 minutos entre buses, y los dejamos en 15 mi-
nutos, mejorando bastante”.

Se destacó además que con el aumento de frecuen-
cia se recupera movilidad prepandemia, cuyos efectos, 
durante ese período, golpeó no solo al transporte entre 
Tomé y Concepción, sino que también a diversos reco-
rridos de la intercomuna.

En ese sentido, se informó que los cambios se imple-
mentaron tras un monitoreo constante de la ocupación 
de buses y con apoyo técnico del equipo regional de 
Transporte.

“Todo esto se hace con los técnicos de la Seremi de 
acá, que conocen la realidad, que pueden ir a terreno. 
No son decisiones desde Santiago”, destacó el mismo 
empresario tomecino.

Efectivamente, la realidad del transporte público de 
la capital del país dista de lo que se vive en regiones. En 
Biobío todavía tenemos una oferta limitada en horario 
y los servicios aun están al debe. Eso lo viven todos los 
días los usuarios en sus traslados.

nos Regionales.
Ante esta situación, se hace 

urgente una rendición de cuen-
tas detallada y una revisión del 
presupuesto sectorial. Es impe-
rativo que el nivel central asu-
ma su responsabilidad y asegu-
re el financiamiento adecuado 
del sistema sanitario, de forma 
transparente y efectiva.

Luis Castillo
F. de Ciencias de la Salud U. Au-
tónoma

La edad no es incapacidad

Señora Directora:
En la Ley de Presupuesto 

2027 se ha colado una norma 
que obliga al retiro de funcio-
narios públicos al cumplir 75 
años. Una vez más, el poder le-
gislativo legisla con lógica vie-
jista: expulsa a las personas ma-
yores del espacio público por el 
solo hecho de envejecer.

En un país que será el más 
envejecido del Cono Sur al 2050, 
normar desde el prejuicio etario 
no solo es anacrónico: es discri-
minación. Esta medida institu-
cionaliza el viejismo al ignorar 
méritos, experiencia y voluntad 
de servicio.

No podemos permitir que el 
poder político deseche cuerpos 
y saberes. Las personas mayo-
res no son un problema que hay 
que “jubilar”, sino sujetos de de-
recho cuyo conocimiento acu-
mulado fortalece el Estado que 
tanto dicen querer modernizar. 
Mientras no entendamos que 
los derechos humanos no ca-
ducan con los años, seguiremos 
siendo un país profundamente 
injusto.

Agnieszka Bozanic L.
Escuela de Psicología UNAB 
sede Viña del Mar
Presidenta Fundación GeroAc-
tivismo

Lluvia y frío

Señora Directora:
Por favor, tuvimos una pri-

mera preemergencia en Con-
cepción por contaminación del 
aire, en medio de una mayor cir-
culación viral, no usemos leña 
mojada en las estufas. Seamos 
responsables y cuidémonos en-
tre todos. No puede haber un fis-
calizador por cada casa en que 
se transgreda esa restricción.

Antonia Gutiérrez

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

SERVIU ADVIERTE PROBLEMAS EN LA PLANIFICACIÓN DEL PROYECTO

Mercado Central de Concepción: piden 
que Gore garantice los recursos 
comprometidos para expropiaciones

El gobernador, Sergio Giacaman, argumentó que debido al estado presupuestario, 
con el que iniciaron la actual administración, hubo un reordenamiento de dineros 
y que, además, están a la espera de un reajuste y reunión con la Dipres.

La reconstrucción del Mercado 
de Concepción volvió a sufrir un 
contratiempo, pues según el Go-
bierno Regional (Gore) del Biobío 
no contaría con los recursos sufi-
cientes para financiar la expropia-
ción de la nave central del emble-
mático edificio, esto debido a que 
habían usado dineros comprome-
tidos para pagar otros proyectos.

A raíz del nuevo escenario, el 
Servicio de Vivienda y Urbanis-
mo (Serviu) manifestó sorpresa y 
preocupación. Y en palabras de su 
directora en el Biobío, María Luz 
Gajardo, de no haber disponibili-
dad presupuestaria, “no podemos 
expropiar ni tomar posesión ma-
terial. Eso retrasa varias acciones, 
tales como desratizar, darle un 
uso alternativo o convenir la ad-
ministración temporal”.

“Lo lamentamos profundamen-
te, porque teníamos los tiempos 
previstos y anunciados pública-
mente en reuniones con el gober-
nador, el alcalde y el Consejo de 
Monumentos. Es un retroceso en 
lo planificado a petición del pro-
pio municipio”, expresó.

En paralelo y con el fin de entre-
gar un mayor contexto, desde el 
organismo detallaron que, de un 
total de 34 lotes —con un costo 
de $17.626 millones—, la expropia-
ción de la nave central correspon-
de al más caro ($6.700 millones), y 
su gestión estaba planeada para 
este año. Debido a eso se acordó 
dividir el proceso en tres etapas.

Asimismo, Gajardo afirmó que 
ahora será necesario replantear 
el avance del proyecto, pues los 
estudios ya habían comenzado. Y 
enfatizó que, mientras no se cuen-
te con los recursos necesarios, no 
podrán seguir con el proyecto.

“El convenio pactado exige que 
el Gore certifique la disponibili-
dad y luego consigne en el tribu-
nal.Sin eso, no hay cómo avanzar 
en la línea que veníamos trazan-
do”, explicó.

obligaciones claras”.
“Queremos retomar eso y seguir 

avanzando, porque entendemos 
que los penquistas saben lo rele-
vante que es recuperar ese espa-
cio (...). Sin embargo, no tenemos 
elementos para pensar que esto 
responde a razones políticas”, con-
cluyó.

Gobierno Regional
Con el objetivo de explicar la 

situación, el Gobernador Regio-
nal del Biobío, Sergio Giacaman, 
relató que durante los primeros 
meses de mandato, el Gore estu-
vo obligado a enfrentar diversas 
contingencias presupuestarias 

arrastradas por la administración 
anterior.

“Cuando nosotros llegamos, 
había $8.500 millones impagos a 
contratistas. Entonces tuvimos 
que echar mano a la disponibi-
lidad presupuestaria. Nuestra 
prioridad, por supuesto, era que 
ninguna empresa quebrara. Por 
eso solicitamos al Consejo Regio-
nal una modificación del presu-
puesto. Lo que no quiere decir que 
el mercado se quede fuera de la 
agenda”, comentó.

Según Giacaman, los dineros se 
utilizaron para pagarles a los con-
tratistas en la ruta a Santa Sofía y 
las mejoras en Pedro de Valdivia. 

“No recibían recursos desde agos-
to del 2024, y se les pagó en enero y 
febrero de este año”.

Respecto al pago de los recursos 
pendientes, el gobernador expli-
có que existe un compromiso por 
parte del Gobierno de recuperar 
la deuda flotante. Sin embargo, 
aseveró que ya estaría rendida, 
faltando solo la respuesta de la 
DIPRES.

Además, mencionó que el 19 de 
mayo se reuniría con el equipo de 
la Dirección de Presupuestos para 
conocer los plazos del traspaso.

En consonancia, Giacaman sos-
tuvo que, antes de cualquier trans-
ferencia para el proyecto del mer-
cado, “necesitamos tener claridad 
de cuál va a ser la gobernanza y el 
uso mientras no se construya. Eso 
es algo que vamos a abordar en la 
próxima reunión”.

“¿La manzana más relevante 
de Concepción no va a tener nin-
gún uso? A mí me parece que eso 
es algo que tenemos que abordar. 
Cuando eso esté resuelto, por 
supuesto que los recursos van a 
estar disponibles y haremos una 
modificación presupuestaria”, 
aseguró Giacaman.

Finalizando en el tema presu-
puestario, el gobernador declaró 
haber conversado claramente con 
el alcalde de Concepción, Héctor 
Muñoz: “Ahora el foco no está en 
los recursos —si los recursos van 
a estar—, está en la gobernanza, 
la cual, por ejemplo, no fue buena 
en el caso del mercado provisorio, 
por eso tuvieron serios problemas 
con el pago de los servicios bási-
cos”, argumentó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

$6.700 millones
se necesitan para expropiar la parte de la nave central, según Serviu.

Además, la directora planteó 
que cualquier retraso afectaría 
todo lo referente a la participación 
ciudadana. “Ya cerramos la pri-
mera etapa del estudio y nos apun-
tábamos a una segunda, centrada 
en diseño y gobernanza. Para eso 
teníamos prevista la participa-
ción local para definir los modelos 
de gestión. Todo eso puede verse 
afectado si no hay recursos para 
expropiar”.

Consultada, Gajardo estimó 
que al Serviu no le corresponde 
calificar si se pierde la confianza 
en el Gobierno Regional. “Lo que 
nos preocupa es que teníamos un 
equipo y un camino trazado con 
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Ciudad

HAY UN 10% DE AVANCE

Nuevo Puente Perales 
contará 3 miradores con vista 
al humedal adjunto y alrededor

 Las obras de reposición del 
Puente Perales en Talcahuano 
siguen en curso. Tras el inicio de 
las faenas en noviembre del año 
pasado, con una mera mirada por 
el sector, se observa el movimien-
to de trabajadores y maquinaria 
pesada, además de la instalación 
permanente de conos y barreras 
de desaparición que logran el cor-
te total de tránsito para vehículos.

En este contexto, desde el Servi-
cio de Vivienda y Urbanismo (Ser-
viu) entregaron nuevos detalles de 
la próxima obra,donde destaca que 
el nuevo viaducto contará con tres 
miradores para contemplar el hu-
medal adjunto y sus alrededores.

“No habrá una intervención al 
humedal existente en el sector, se 
trabaja todo el mismo talud (…) 
Crearemos dos miradores con 
avistamiento hacia el humedal, 
con una medida promedio de 17 
metros de largo y 3,20 metros de 
profundidad. Estos miradores 
contemplan muro de contención 
revestido en su cara visible con 
enchapado de piedra. Además, po-
seerán pavimentos peatonales con 
franja de adocreto y escaños para 
zona de descanso”, confirmó la di-
rectora regional del Serviu,  María 
Luz Gajardo.

Así también, se creará un tercer 
mirador en altura hacia el interior 
del enlace, posicionado sobre las 
figuras emblemáticas de Talcahua-
no, que será de 17 metros de largo 
con una profundidad que varía en-
tre 1,60 metros y los 2.30 metros.

Gajardo dijo que en las obras 
también se recuperará el tradicio-
nal barquito -hecho de piedras so-
bre el pasto-, que habrá presencia 
de aceras y ciclovías para la obser-
vación y preservación del humedal 
en las orejas del puente. “Ninguna 
obra tendrá intervención en el 
cuerpo de agua”, recalcó.

Además, explicó, pondrán en va-
lor el paisajismo del sector median-
te la creación de espacios verdes 
que mejoren la calidad ambiental, 
fomenten la biodiversidad y mejo-
ren la experiencia de los usuarios 
en el enlace Perales desde calle 
Alelíes hasta Madre Selva. “Vamos 
a reponer al menos 51 árboles, 84% 
serán nativos; instalaremos más 
de 1.800 arbustos, 40% nativos y, 
como cubre suelos, para disminuir 
la necesidad de riesgo intervendre-
mos 1.700 metros cuadrados, con 
42% de especies nativas”.

Proyecto
La obra, que será entregada el se-

conexión Autopista con Avenida 
Colón mediante 444 metros de Co-
rredor de Transporte Público cen-
tralizado, de 1 pista por sentido, y 
a los costados 2 pistas por sentido 
para los vehículos particulares, en-

tre otros. 
Cristian Campos, fiscalizador 

técnico de la Obra del Serviu, afir-
mó que las faenas, actualmente, 
tienen un 10% de avance, se están 
concentrando en la verificación de 

la estructura del puente, amplian-
do pista de la autopista desde Con-
cepción a Talcahuano, realizando 
rellenos interiores de la oreja exis-
tente, mejoras en evacuación de 
aguas lluvia por colectores que se 
están proyectando y existentes. 

También ejecutan trabajos de 
relleno de terraplenes y muros de 
contención que se están constru-
yendo por el perímetro de la vía 
que baja desde el puente que se va 
a construir hacia la autopista.

Impacto
Vale recordar que el puente que-

dó fuera de operaciones luego que 
un camión impactó la estructura 
durante el 18 de noviembre de 2020.

Tras eso, y hasta poco antes del 
inicio de las nuevas obras, en el lu-
gar se instaló un puente mecano, 
de forma provisoria.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
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Las obras incluyen espacios para avistamiento del cuerpo de agua, pavimento 
peatonales, zonas de descanso e incluso ciclovías. Se espera que el viaducto 
esté listo durante el segundo semestre de 2026.

Ximena Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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18 de noviembre de 2020 un camión impactó 
en el puente dejándolo fuera de servicio. 

gundo semestre de 2026 y un costo 
de $10.295 millones, contempla 
una nueva estructura para el Puen-
te con una longitud de 47 metros, 
calzada de 8 metros de ancho y 
veredas de 2,3 metros, además de 
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TESTIMONIOS DE ESA JORNADA

El nuevo Papa 
y su paso por 
Concepción: 
comunidad 
escolar revive 
la historia de 
su visita hace 
más de 20 años

La elección del cardenal Robert 
Prevost como el nuevo Papa León 
XIV fue, sin duda, la noticia más 
relevante para el mundo católico 
durante las últimas horas. En esa 
línea, hace más de 20 años atrás, un 
colegio de Concepción presenció la 
visita del ahora nuevo pontífice.

Hablamos del Colegio San Agus-
tín, el que recibió al entonces car-
denal Robert Prevost. Fue en 2003, 
cuando el ahora líder de la iglesia 
católica tenía 48 años de edad. Su 
visita dejó una profunda huella en 
quienes tuvieron la oportunidad de 
conocerlo.

Así, en su calidad de Provincial 
General de la Orden de San Agus-
tín, Robert Prevost estuvo en Chile, 
recorriendo establecimientos edu-
cacionales y parroquias vinculadas 
a la congregación. Durante esa gira, 
estuvo en Santiago, Concepción, 
entre otros lugares.

Claudio Torres, trabajador hace 
40 años en el Colegio San Agus-
tín, dijo que “cayeron mis lágrimas 
cuando vi por televisión escuchar 
el nombre de Robert Prevost como 
el nuevo Papa, porque tuve el privi-
legio de conocerlo aquí el año 2003 
en una visita que él hizo en calidad 
de Provincial General de la Orden 
Agustina del Mundo”.

Torres dijo que, el ahora Papa 
León XIV, estuvo uno o dos días vi-

iglesia católica, Torres mencionó 
que mantiene características si-
milares a las del fallecido pontífice 
Francisco.

“Yo creo que él va a ser un Papa 
bastante cercano, bastante libre en 
el sentido de escuchar. Y de forma 
sencilla. Yo aspiro y creo que así va 
a ser, conociendo lo poco que  lo 
conocí, que su carisma esté muy 
arraigado a estos tres pilares Agus-
tinos propios, que son la comuni-
dad, la libertad y la interioridad”, 
dijo Torres.

La elección del nuevo pontífi-
ce podría interpretarse como una 
continuidad o transición respecto 
al camino iniciado por Francisco, 
aunque con matices propios, según 
Torres. “Una visión muy parecida 
con algunos carismas propiamente 
Agustinianos, porque el Papa Fran-
cisco era Jesuita y este es Agustino. 
Obviamente cada uno va a poner el 
sello que a veces ‘sale’, porque eso 
es algo que está dentro del interior”.

Por su parte, Campos agregó que, 
en el momento en el que se entera-
ron de la noticia,“estaban todos los 
niños revolucionados, había unos 
papás que estaban viniendo a bus-
car a sus hijos y estaban emociona-
dos (...) Los invité a la oficina, nos 
sacamos una foto, aplaudimos y  
nos emocionamos”. 

OPINIONES
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Robert Prevost 
estuvo en 2003 en 
la capital regional 

en su calidad 
de Provincial 
General de la 
Orden de San 

Agustín.

Christian Kairies Gatica
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARQUIDIÓCESIS DE LA SANTÍSIMA CONCEPCIÓN

sitando las dependencias del esta-
blecimiento educacional. “Estuvo 
compartiendo con los alumnos en 
el patio, animándonos a seguir al 
estilo Agustiniano, vivir en comu-
nidad y también compartió con el 
personal de aquellos años, también 
para animarlo”.

Paulina Campos, rectora del 
Colegio, reconoció que “fue una 
sorpresa impactante para todos y 
muy emocionante (...) Yo creo que 
más de algunos  nos emocionamos 
y nos abrazamos (...) Claudio sobre 
todo se emocionó mucho porque 
como estuvo con él, qué bendición 
(...) Aquí están las manos del Espí-
ritu Santo”, dijo metafóricamente.

Personalidad del nuevo Papa
Por otro lado, consultado por la 

personalidad del nuevo jefe de la 
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EN CONCEPCIÓN

Calle 
Sargento Aldea
Es una de las principales vías de 
ingreso y salida del sector de Pedro de 
Valdivia Bajo. Es paso de conexión con 
la costanera. 
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ESTUDIO SOBRE CALIDAD DE VIDA

San Pedro de la Paz y 
Talcahuano dentro de 
las 10 comunas con mejor 
evaluación en vivienda y 
entorno a nivel país

Un total de 10 comunas del Gran 
Concepción con más de 50 mil 
habitantes (971.748 habitantes en 
total) fueron incluidas en la me-
dición 2024 del Índice de Calidad 
de Vida Urbana (ICVU), elaborado 
por la Cámara Chilena de la Cons-
trucción (CChC) y el Instituto de 
Estudios Urbanos y Territoriales 
de la Universidad Católica de Chile. 

El informe, que considera varia-
bles como vivienda, conectividad, 
salud, medioambiente, entorno, etc. 
En el caso de la categoría  Vivienda 
y Entorno se observa a San Pedro 
de la Paz en el 6to lugar nacional, 
mientras que Talcahuano se ubicó 
10mo, compartiendo el top 10 con 
comunas como Vitacura, Lo Bar-
nechea, Las Condes y Puerto Varas.

El presidente regional de la 
CChC, Jorge Coloma, valoró el re-
sultado como una herramienta 
clave para la toma de decisiones: 
“Creemos que, en base a datos, se 
pueden focalizar de mejor forma 
las inversiones, tanto públicas 
como privadas, y los recursos en 
áreas que están siendo prioritarias 
para la comunidad. El informe, 
más allá de las cifras, es un aporte 
para centrar en la agenda pública 
un tema tan fundamental, como 
es discutir sobre la evolución que 
están teniendo las ciudades y el im-
pacto en sus habitantes” .

Según el desglose del ICVU, am-
bas comunas locales, que destacan 
en la lista, alcanzan niveles altos 
de calidad en las dimensiones de 
vivienda y entorno y condiciones 
socioculturales, aunque presentan 
desafíos significativos en salud, 
medioambiente y conectividad. 

En este último punto, el 80% de 
las comunas del Gran Concepción 
se ubican en niveles medio bajo o 
bajo, revelando un déficit estruc-
tural en el transporte y acceso in-
terurbano.

Orleans Romero, presidente de la 
Delegación Concepción del Colegio 
de Arquitectos de Chile, sostuvo que 
los resultados del ICVU se explican 
por factores estructurales. “San Pe-
dro y Talcahuano han sido históri-
camente comunas con alta disponi-
bilidad de viviendas nuevas, buenos 
niveles de habitabilidad y acceso a 
servicios culturales y recreativos. 
San Pedro tiene parques, lagunas, 
un anfiteatro con actividades cul-
turales; Talcahuano tiene ciclovías, 
estadios y acceso a comercio y en-
tretenimiento”, explicó.

Romero añadió que “más que una 
carencia puntual de infraestructu-
ra, lo que se necesita es una plani-
ficación territorial adecuada que 
oriente el desarrollo urbano hacia 
un modelo integrado. Hoy los pla-
nes reguladores sólo delimitan nor-
mativas, pero no hay una visión arti-
culadora que oriente hacia ciudades 
más inclusivas, con mejor distri-
bución de servicios y conectividad. 
Este problema no es exclusivo de 
estas dos comunas, también afecta 
a Chiguayante, Coronel o Hualpén”.

Sobre los elementos más au-
sentes, el arquitecto apuntó a la 
centralización de los servicios la-

borales y sociales. “Hay un déficit 
de distribución de servicios de 
mayor escala y de condiciones la-
borales, que siguen concentradas 
en Concepción. Eso satura las vías 
y genera inequidades de acceso 
al transporte, educación y salud. 
Necesitamos que la planificación 
urbana contemple estos factores 
y que los proyectos sean pensados 
como parte de un todo, no de for-
ma fragmentada”, afirmó.

Para el urbanista Camilo Riffo, 
de Fundación Síntesis, los buenos 
resultados deben leerse con mati-
ces. “Reflejan inversiones pasadas 
en infraestructura y una base eco-
nómica local activa, pero no refle-
jan situaciones de desigualdad in-
terna, especialmente las profundas 
y a veces angustiantes desigualda-
des que viven miles de familias en 
San Pedro de la Paz”, comentó. 

En cuanto a los desafíos con-
cretos, el urbanista fue claro: “San 
Pedro debe trascender su enfoque 
residencial y abordar la congestión, 
la baja presencia de servicios y la 
protección de sus ecosistemas. Tal-
cahuano, en tanto, enfrenta el reto 
de compatibilizar su vocación in-
dustrial con una transición justa y 
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Expertos 
destacan 
avances, pero 
advierten 
brechas 
internas, 
desafíos de 
planificación y 
desigualdades 
persistentes 
en el Gran 
Concepción.

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl
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sostenible, que involucre a la comu-
nidad en la mejora de barrios pos-
tergados y en la gestión de riesgos”.

En síntesis, si bien los resultados 
del ICVU 2024 reconocen mejoras y 
condiciones urbanas favorables en 
San Pedro de la Paz y Talcahuano, 
los expertos coinciden en que el 
verdadero desafío es proyectar esas 
fortalezas hacia un modelo de ciu-
dad más inclusivo y sostenible. 

La calidad de vida urbana, con-
cluyen, no debe medirse sólo por 
los promedios, sino por cómo im-
pacta realmente en la vida de todas 
las personas.

Otra vereda
En la vereda contraria, a nivel 

regional, según el estudio el 90% 
de las comunas se ubica en niveles 
medio bajo o bajo en la medición 
de acceso a salud y medioambien-
te. Entre ellas están Talcahuano, 
Hualpén, Penco, Lota y Tomé.

En la medición de las condicio-
nes socioculturales, cuyo objetivo 
es conocer el acceso a oportunida-
des, bienestar y cohesión social, el 
10% de las comunas está en niveles 
medio bajo o bajo, siendo Lota la 
más afectada.

“Al analizar las condiciones labo-
rales, que consideran la calidad y 
también la estabilidad del empleo, 
un 40% de las comunas presentan 
índices medio bajo o bajo. Entre las 
que se encuentran en ese nivel están 
Penco, Lota y Tomé”, agregó el infor-
me de la CchC, sumando que “una 
de las dimensiones más interesan-
tes, debido al contexto económico 
por el que atraviesa la Región, es el 
ambiente de negocios que mide el 
dinamismo económico y las con-
diciones para emprender o hacer 
crecer un negocio. En este sentido, el 
50% de las comunas están en niveles 
medio bajo o bajo y las que presen-
tan mayores desafíos son Chigua-
yante, Hualpén, Penco y Lota”.
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Este sábado 10 de mayo se celebra 
el Día Mundial de las Aves Migrato-
rias, una fecha que en la Región del 
Biobío cobra especial relevancia no 
solo por la diversidad de especies 
que transitan y anidan en los hu-
medales y costas penquistas, sino 
también por el trabajo sostenido 
que distintas instituciones han rea-
lizado en torno a la conservación de 
la emblemática fardela blanca (Ar-
denna creatopus), ave marina que 
nidifica exclusivamente en territo-
rio chileno.

La fardela blanca es una especie 
migratoria que realiza extensos 
viajes a lo largo del Océano Pacífico 
Oriental, nidificando en el hemisfe-
rio sur, exclusivamente en nuestro 
país, específicamente en el Archi-
piélago de Juan Fernández y en la 
Isla Mocha, desde donde migra al 
norte durante el invierno austral. 

Además, es una de las especies 
priorizadas dentro de los Planes de 
Recuperación, Conservación y Ges-
tión (Planes RECOGE) del Ministe-
rio del Medio Ambiente.

“Tenemos un plan de recupera-
ción, conservación y gestión de la 
especie que es particularmente la 
fardela blanca. Este es un plan que 
fue aprobado por el Consejo de 
Ministros y desde 2022 ya se está 
empezando a implementar, porque 
esta es una especie que es migrato-
ria, que se distribuye por el Océano 
Pacífico Oriental entre ambos he-
misferios y también nidifica endé-
micamente acá en Chile”, explicó el 
seremi de Medio Ambiente del Bio-
bío, Pablo Pinto.

“Una de las importancias o la 
puesta en valor del patrimonio, 
en este caso con esta ave en par-
ticular, es que es una de las pocas 
especies endémicas que tenemos 
en Chile. Hasta el momento se con-
tabilizan entre 12 a 13 especies en-
démicas. Entonces, de ahí también 
resaltamos la importancia de la 
fardela blanca”, señaló Felipe Jara, 
director de Chile Birds y Funda-
ción Bandada.

Isla Mocha
La Isla Mocha, situada a 35 kiló-

metros al oeste de Tirúa, es uno de 
los principales sitios de reproduc-

“El plan identifica amenazas 
como la presencia de especies exó-
ticas invasoras (perros, gatos), per-
turbaciones antrópicas por luces, 
tendido eléctrico y ganado, además 
de la captura incidental en pesque-
rías. También se consideran amena-
zas potenciales como la contamina-
ción por plásticos y la presencia de 
hidrocarburos”, detalló el seremi.

“El grupo de aves marinas al que 
pertenece esta especie es uno de 
los más amenazados. Ahí conta-
mos a los albatros, petreles, farde-
las, y están amenazadas principal-
mente por la pesca incidental de la 
industria pesquera y por la ingesta 
de plásticos en el mar”, advirtió Fe-
lipe Jara.

Para esto, se han definido dos 
objetivos, como disminuir las ame-
nazas terrestres y marítimas que 
afectan los sitios de nidificación, 
migración y alimentación de las 
fardelas blancas, y monitorear sus 
poblaciones y hábitat de forma per-

manente.
“Se está trabajando con un comi-

té de seguimiento, donde partici-
pan instituciones públicas y orga-
nizaciones como Las Gónadas, el 
municipio de Lebu y ONGs como 
Oceana. El enfoque es integral y 
busca tanto conservar la especie 
como vincular a la comunidad a 
través del conocimiento y el respeto 
por su entorno”, comentó.

Aves migratorias en el Biobío
Más allá de la fardela, el Biobío es 

hogar temporal o permanente de 
una gran diversidad de aves migra-
torias, especialmente en los hume-
dales costeros. 

El humedal Rocuant-Andalién 
es uno de los principales puntos de 
observación de estas especies, reco-
nocido como Sitio IBA (Área Impor-
tante para la Conservación de las 
Aves, por sus siglas en inglés).

Allí se han registrado especies 
como el zarapito común (Nume-
nius phaeopus), el pitotoy chico 

(Tringa flavipes) y el playero de Bird 
(Calidris bairdii), que arriban du-
rante distintas épocas del año. El 
lugar es además parte del proyecto 
GEF Humedales Costeros, donde 
también se proyectan nuevas líneas 
de conservación. 

“Nosotros hoy día también esta-
mos avanzando en la implementa-
ción de un GES, que es un fondo in-
ternacional para aves migratorias. 
El proyecto aún está en fase de di-
seño, pero busca ampliar el monito-
reo y la conservación más allá de las 
especies amenazadas, consideran-
do humedales costeros clave como 
Rocuant-Andalién”, sostuvo Pinto.

“La protección no solo debe cen-
trarse en especies bajo amenaza, 
sino también en asegurar que los 
ecosistemas sigan siendo hábitats 
seguros para el paso de estas aves, 
muchas de las cuales recorren miles 
de kilómetros y dependen de estos 
sitios para descansar y alimentar-
se”, agregó.

Por su parte, Jara alertó al respec-
to: “Por el tema del cambio climá-
tico, no hemos detectado cambios 
en rutas migratorias, pero sí afec-
taciones en el éxito reproductivo de 
algunas especies, como el pilpilén. 
Por ejemplo, en la bahía de Concep-
ción, en Isla de los Reyes Rocuant, 
marejadas recientes han arrasado 
nidadas completas”, expresó.

Turismo y conservación
La fardela blanca no solo tiene 

un valor ecológico, sino también 
patrimonial y cultural. Su pre-
sencia ha permitido generar ini-
ciativas de turismo sustentable y 
educación ambiental que son im-
pulsadas por organizaciones de la 
sociedad civil, como la Fundación 
Bandada y Chile Birds.

“Lo que nosotros proponemos 
es que haya zonas de exclusión de 
turismo donde las aves puedan ni-
dificar sin problema, y otras zonas 
habilitadas para el uso recreativo. 
Es fundamental equilibrar conser-
vación y acceso. Pero también se 
deben enfrentar amenazas como 
los vehículos motorizados en playas 
y la tenencia irresponsable de mas-
cotas”, concluyó Jara.

OPINIONES
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LUGARES COMO HUMEDALES Y LA ISLA MOCHA

Aves migratorias en Biobío: buscan 
disminuir las amenazas terrestres 
y marítimas en sitios de nidificación

La fardela blanca es 
una de las especies 
que concentra más 
atención desde 
entidades civiles y 
públicas. También 
se trabaja en el 
monitoreo de su 
población y hábitat.  

Catalina Poblete Sánchez
contacto@diarioconcepcion.cl
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ción de esta ave marina. Es allí don-
de la Seremi de Medio Ambiente ha 
centrado sus esfuerzos, no solo des-
de lo técnico, sino también a través 
de actividades culturales y en con-
junto con la comunidad.

Desde 2011 se realiza en primave-
ra la Copa Fardela, una instancia re-
creativa y educativa que busca sen-
sibilizar a la comunidad local sobre 
la importancia de esta especie, fo-
mentando su cuidado y reduciendo 
amenazas históricas, como el con-
sumo humano de los polluelos.

“La Isla Mocha también es un 
entorno marino considerado sitio 
prioritario para la estrategia de 
conservación de la biodiversidad. 
Por eso hemos trabajado fuerte-
mente en torno a esta especie, con 
medidas de educación ambiental, 
campañas sanitarias, esterilización 
de animales, reciclaje de residuos y 
eventos deportivos como cicletadas 
y campeonatos de fútbol que vincu-
lan a la comunidad”, agregó Pinto.

“Se sabe que en su momento la 
fardela blanca se vio bien afecta-
da por el tema de la recolección de 
huevos y que también los isleños la 
cazaban para comérsela, algo que 
entiendo que hoy en día ya se erra-
dicó”, recordó Jara.

Amenazas y acciones del plan
El plan RECOGE para la farde-

la blanca establece una extensión 
de acción de 20 años, y tiene como 
meta que las poblaciones de la espe-
cie muestren una tendencia positi-
va de crecimiento demográfico en 
las colonias conocidas.
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Inician la 11° Encuesta Nacional de 
Juventudes desarrollada por INJUV

FOTO:  CC

El Instituto Nacional de la Ju-
ventud (INJUV) dio inicio al le-
vantamiento de información 
para la 11° Encuesta Nacional de 
Juventudes, investigación que 
se realiza desde 1994 de manera 
ininterrumpida, cada tres años, 
y que busca caracterizar a las ju-
ventudes que residen en el país, 
con el fin de entregar insumos a 
la discusión académica y al dise-
ño e implementación de políticas 
públicas.

La etapa de levantamiento del 
terreno, a cargo del Departamen-
to de Estudios Sociales de la Ponti-

ficia Universidad Católica de Chile 
(DESUC), se extenderá hasta junio 
de 2025 y consiste en el despliegue 
territorial del equipo encuestador 
para llegar a personas jóvenes de 
15 a 29 años, de todas las regiones 
del país, tanto en zonas rurales 
como urbanas. 

Para garantizar la seguridad y 
confianza de quienes respondan 
la encuesta se ha habilitado la pá-
gina encuestanacional.injuv.gob.
cl. En este sitio, cualquier perso-
na podrá verificar la identidad de 
quienes realizan la encuesta in-
gresando su RUT, lo que permitirá 

visualizar automáticamente sus 
datos.

Además, todo el personal en 
terreno contará con credenciales 
oficiales de DESUC, así como cha-
quetillas y sombreros o jockeys 
identificativos.

“El llamado es a que se den un 
momento para responder, porque 
los hallazgos de esta consulta son 
clave para conocer a la población 
joven. Nos permiten diseñar pro-
gramas y políticas públicas que 
realmente les beneficien”, señaló 
la directora regional de INJUV 
Biobío, Jimena Jorquera.

DATOS DE LA SEREMI DE SALUD

Biobío: vacunación contra la 
Influenza alcanza 62% de cobertura

Más de 542 mil personas perte-
necientes a los grupos objetivos de 
la campaña de vacunación contra 
la influenza han sido inmuniza-
das en la Región del Biobío al 5 de 
mayo de 2025, lo que corresponde 
a un 62,3% de cobertura. Esta ci-
fra posiciona a Biobío en el quinto 
lugar de avance de vacunación a 
nivel país, tras Maule que alcanza 
un 69,9%, Magallanes (66,1%), Ñu-
ble (64,4%) y O’Higgins (62,8%).

“El llamado es a los grupos de 
menor avance, correspondientes a 
embarazadas y adultos de 60 años 
y más a poner al día la vacunación, 
anticipándonos al peak de circu-
lación viral que se proyecta para 
las últimas semanas de mayo”, de-
claró el seremi de Salud, Eduardo 
Barra.

Los grupos objetivos prioriza-
dos pueden acceder en forma gra-
tuita a la vacuna en los centros de 
salud de la red asistencial.

La cobertura de vacunación 
contra la influenza por Servicio de 
Salud en el Biobío es liderada por 
el SS Arauco (65,6%), seguido del 
SS Biobío (64,7%), SS Talcahuano 
(62,8%) y SS Concepción (59,6%).

El grupo “Otras prioridades” 
comprende a usuarios y personal 

de apoyo que desempeñe funcio-
nes en establecimientos de aten-
ción cerrada, población privada 
de libertad, funcionarios de Gen-
darmería, cuidadores y contactos 

intradomiciliarios de población 
objetivo, alumnos de escuelas de 
Fuerzas Armadas, de Orden y Se-
guridad Pública, Carabineros que 
trabajan en terreno, personas en 

situación de calle, Bomberos, en-
tre otros.
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De acuerdo a la autoridad sanitaria, más de 542 mil personas pertenecientes a los grupos objetivos de 
la campaña han sido inmunizadas en la Región. 

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hito de la Región

Especialistas mexicanas participan en 
actividades con ocasión de los 60 años 
del Mural Presencia de América Latina

En el marco de las actividades de 
conmemoración de los 60 años del 
mural Presencia de América Latina, 
de Jorge González Camarena, ubica-
do en la Casa del Arte José Clemente 
Orozco de la Universidad de Concep-
ción, durante esta semana se realiza 
el encuentro internacional La histó-
rica relación de colaboración Méxi-
co-Chile, con la participación de las 
especialistas de la Universidad Au-
tónoma de México (UNAM), Dafne 
Cruz Porchinni y Claudia Garay Mo-
lina y la colaboración de la Embajada 
de México en Chile.

La visita de las historiadoras de 
arte del Instituto de Investigaciones 
Estéticas de la UNAM se inició la 
mañana de este lunes con una visita 
protocolar a la Vicerrectoría de Rela-
ciones Institucionales y Vinculación 
con el Medio, donde fueron recibidas 
por la Vicerrectora de la cartera, Dra. 
Ximena Gauché Marchetti, y la Di-
rectora de Relaciones Instituciona-
les, Moira Délano Urrutia. Junto con 
las académicas mexicanas, estuvo 
presente el Director de Pinacoteca y 
jefe de la Unidad de Patrimonio, Ja-
vier Ramírez Hinrichsen, quien las 
acompaña como anfitrión académi-
co durante su estadía en la UdeC.

La Vicerrectora Gauché destacó 
que la conmemoración de los 60 años 
de la creación y apertura al público 
del mural Presencia de América La-
tina “nos permite, como Universidad 
de origen ciudadano y compromiso 
público, visibilizar la majestuosidad y 
múltiples sentidos que tiene esta obra 
monumental”, valorando que en este 
mes donde se celebra el patrimonio 
cultural, esta obra sea puesta en valor 
ante de la comunidad universitaria y 
local ya que “aporta a mantener viva 
la memoria colectiva de nuestra pro-
pia identidad latinoamericana; la ac-
tual y la del futuro; esa que debemos 
heredar a las nuevas generaciones”.

Posteriormente Dafne Cruz y Clau-
dia Garay asistieron a un encuentro 
con la comunidad educativa de la 
Escuela México Estado de Guerrero, 
de Talcahuano, donde participaron 

Institucionales y el director de Pinaco-
teca realizaron un recorrido por em-
blemáticos murales de Concepción: 
Historia de Concepción, de Gregorio 
de la Fuente, ubicado en el Gobierno 
Regional; Historia de la Medicina y la 
Farmacología en Chile, de Julio Escá-
mez, ubicado en la ex farmacia Maluje, 
y Presencia de América Latina, de Jor-
ge González Camarena, en la Casa del 
Arte de la Universidad de Concepción.

Murales e identidad
Parafraseando lo señalado por 

Claudia Garay en el conversatorio 
con la comunidad educativa de Tal-
cahuano, Javier Ramírez valoró que 
la programación de conmemoración 
de los 60 años del mural Presencia de 
América Latina tenga también un 
componente ciudadano.

“La importancia del muralismo 
mexicano, específicamente en su pri-
mera fase, es lo que se ve reflejado en 
lo que el Estado mexicano hizo acá 
en Talcahuano, con esta escuela y 

poniendo el foco en la educación. Por 
eso, creo que lo mejor de esta sema-
na de actividades académicas es ha-
ber comenzado aquí, con un público 
compuesto por niños, y profesores; 
con representantes de la comunidad 
escolar. Justamente el muralismo, en 
su origen, busca reforzar la idea de 
la importancia de la educación. Y en 
el caso de nosotros, como institución 
de educación superior, se ve la impor-
tancia de lo que fue la cooperación en-
tre México y Chile, no tan solo con la 
construcción de la Casa del Arte José 
Clemente Orozco, sino que con el mu-
ral Presencia de América Latina, alo-
jado en dicho edificio”, dijo el Director 
de Pinacoteca UdeC.

La Directora de la Escuela México 
Estado de Guerrero y Alumni UdeC, 
Enidia Burgos Vidal, destacó que “me 
parece muy importante que empece-
mos a relevar lo que la Universidad de 
Concepción, en este caso su Pinaco-
teca, representa para toda la comu-
nidad, sobre todo porque da cuenta 

de los lazos de amistad que hay entre 
México y Chile, que son de larga data, 
pero que, tengo la impresión, se han 
ido fortaleciendo con el tiempo”.

La Directora agradeció la realiza-
ción del conversatorio en esa escuela 
y valoró el mural de María Martner, 
ubicado en un muro exterior del es-
tablecimiento, que “da identidad a la 
Escuela México Estado de Guerrero. 
Quizás el trabajar aquí nos ha permi-
tido a nosotros, como cuerpo de pro-
fesores, como comunidad, dimen-
sionar la cercana relación que existe 
entre México y Chile”, dijo.

En tanto la embajadora Laura Mo-
reno se manifestó muy emocionada 
de ver a sus colegas mexicanas, a 
quienes conocía por otras acciones 
realizadas en su país por Cancillería. 
“Nos parece muy importante verlas 
ahora haciendo lazos con la Univer-
sidad de Concepción.  Creo que par-
ticipar de estas actividades de con-
memoración de los 60 años de la obra 
de Jorge González Camarena es muy 
importante. Además, de alguna ma-
nera, nos permite mantener el estre-
cho lazo entre ambos países, el que ha 
sido solidario en diversas circunstan-
cias, no solamente a partir de 1960. Yo 
traería a la cuenta que es en los años 
30 donde se empieza a crear esta his-
toria de las Escuelas México con el 
presidente Lázaro Cárdenas. Lo ocu-
rrido tras el terremoto de 1960 viene 
a refrendar esta amistad que tenemos 
entre México y Chile, y que hoy este-
mos celebrando los 60 años de esta 
obra me parece fundamental porque 
sigue siendo un vínculo importante 
entre nuestros países, históricamente 
pero también en el presente”, dijo.

A su juicio, ha sido en el arte donde 
se ha podido encontrar la “máxima 
expresión de solidaridad entre nues-
tros países, sobre todo en las regiones 
de Biobío y Ñuble. Como mexicana, 
creo que el mural Presencia de Amé-
rica Latina representa la identidad 
propia, no solamente en México, sino 
las raíces que tenemos como socieda-
des mestizas”.
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Las investigadoras del Instituto de Investigaciones Estéticas 
de la Universidad Autónoma de México, UNAM, Dafne Cruz 
Porchinni y Claudia Garay Molina, participan durante toda 
esta semana de diversas actividades en el marco de las seis 
décadas de la obra de Jorge González Camarena.
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nos permite, como Universidad de origen ciudadano y 
compromiso público, visibilizar la majestuosidad y múltiples 

sentidos que tiene esta obra monumental.

Dra. Ximena Gauché Marchetti, vicerrectora VRIM UdeC.

en el conversatorio Una relación de 
amistad México-Chile, acompaña-
das por Javier Ramírez.

Encabezada por la embajadora 
de México en Chile, Laura Moreno 
Rodríguez, la concurrencia estuvo 
conformada por autoridades educa-
cionales de la comuna, integrantes 
del cuerpo directivo y profesorado 
del establecimiento educacional, y 
estudiantes de enseñanza básica.

Las investigadoras compartieron 
algunos aspectos sobre el muralis-
mo latinoamericano y, tomando de 
ejemplo la obra mural Confraterni-
zación chileno-mexicana, mosaico 
en piedra de la artista chilena María 
Martner, que recibe al visitante a la 
Escuela México Estado de Guerrero, 
destacaron cómo gran parte de los 
murales en establecimientos educa-
cionales, no solo en Chile sino tam-
bién en México, abordan la temática 
del juego infantil.

Por la tarde, la delegación mexica-
na, junto a la directora de Relaciones 
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Alrededor del mundo cada 8 de 
mayo se conmemora el día del cán-
cer de ovario. Es una enfermedad 
que se origina en los ovarios, cuan-
do las células anormales crecen e 
invaden tejidos vecinos, incluso 
expandiéndose a otros órganos del 
cuerpo. Se puede clasificar según 
su origen, siendo la mayor canti-
dad de casos de origen epitelial.  

“No es una sola enfermedad, 
sino que es un grupo de tumores 
que pueden afectar al ovario, algu-
nos más agresivos que otros y hay 
otros que no lo son tanto”, definió 
el Ginecólogo Oncólogo y docente 
de la Facultad de Medicina, Dr. 
Fernando Heredia Muñoz. Esta 
afección está en el tercer lugar en 
cánceres ginecológicos en Chile 
en cuanto a frecuencia en diag-
nóstico, después del cervicouteri-
no y el de endometrio.

“Viene siendo el más agresivo 
o mortal de ellos. Es como la no-
vena causa de muerte en mujeres 
en nuestro país” sumó el matrón 
y docente colaborador del Depar-
tamento de Obstetricia y Pueri-
cultura UdeC, Ángelo Stuardo 
Canales.

Síntomas, diagnóstico y 
tratamiento

Los síntomas son variados, pero 
por la ubicación anatómica escon-
dida detrás del útero que tienen 
los ovarios, los tumores pueden 
crecer sin dar signos hasta que son 
metastásicos. El Dr. Heredia, espe-
cialista en cirugía mínimamente 
invasiva y robótica, lamentó que 
3 de cada 4 pacientes se diagnos-
tican con casos avanzados, con 
síntomas complicados: “tumor 
palpable abdominal o pelviano y 
acumulación de líquido en la cavi-
dad abdominal”, contó.  

Para llegar a su diagnóstico, ge-
neralmente el camino comienza 
con la entrevista con profesionales 
del área, matronas/es y ginecólo-
gas/os. “El examen físico ginecoló-
gico va a incluir una especulosco-
pia que es el mismo aparatito que 
usamos para tomar el PAP”, expli-
có el matrón Stuardo, especialista 
en ecografía obstétrica y ginecoló-
gica. Luego de esto, pasa a una eta-
pa más compleja en que se realiza 
una ecografía transvaginal “con 
estudio dirigido del tumor que 
generalmente dura 25-30 minutos 
pues estudia de manera estanda-
rizada vascularización, caracte-
rísticas morfológicas sospechosas 
de malignidad, etc.”, detalló el Dr. 
Heredia, quien remarcó que este 
examen no debe ser confundido 
con una ecografía de rutina, con 
menor duración y especificación. 

En etapas más avanzadas el estu-
dio estandarizado con resonancia 
nuclear magnética permite tener 

cha de tumor en ovarios o trom-
pas de Falopio tiene garantizada 
su atención gracias al GES, ya 
sea usuaria de Fonasa o Isapres. 
“Tienen plazos establecidos para 
poder establecer el diagnóstico, 
el tratamiento y el seguimiento”, 
explicó Stuardo.  

La expectativa del tratamien-
to, en términos de supervivencia, 
depende de la etapa en la que se 
diagnosticó y la subvariedad del 
tumor que aqueja a la paciente. 
El tratamiento es aplicado por el 
subespecialista gineco-oncólogo 
y consiste en cirugía y quimiote-
rapia o bien quimioterapia segui-
da de cirugía. “La respuesta de 
estos tumores a la quimioterapia 
es altísima, pero la tasa de recaída 

también lo es. La respuesta es de 
un 80% pero la recaída es cercana 
a la tasa de respuesta”, afirmó el 
Dr. Heredia.  

Lamentablemente, acuerdan 
ambos profesionales, como este 
cáncer tiene diagnóstico tardío, 
no siempre tienen buena expec-
tativa. Los equipos siempre bus-
carán todas las alternativas po-
sibles, pero es frecuente que las 
células vuelvan a crecer pese a la 
cirugía. En ese caso, “sabemos que 
la paciente va a fallecer por la en-
fermedad tarde o temprano y esto 
es especialmente real en pacien-
tes que se diagnostican en etapas 
avanzadas” dijo el Dr. Heredia,  

“A diferencia del cáncer de cue-
llo uterino, el cáncer de ovario no 
tiene un esquema de prevención. 
Quizás la excepción son las pacien-
tes que en virtud de una familia de 
mutaciones identificables pueden 
proceder a una extirpación qui-
rúrgica de sus ovarios a temprana 
edad y así evitar este cáncer que 
es tan letal. Pero son la excepción” 
comentó el Gineco-oncólogo.  

El docente UdeC expuso que 
hay genes y alteraciones genéticas 
que determinan la aparición de 
estos cánceres a temprana edad. 
“Estos casos se estudian de una 
manera especial y así podemos 
obtener información que impacta 
en su tratamiento y además en es-
quemas de manejo para el resto de 
la familia de la paciente”, manifes-
tó el Dr. Heredia. 
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CaDa 8 De mayo se Conmemora el Día De esTa enfermeDaD

Cáncer de ovario 
en Chile: tercero 
en diagnósticos 
ginecológicos, pero 
primero en mortalidad
Con cerca de 800 casos nuevos al 
año, esta enfermedad suele tener un 
diagnóstico tardío, ya que no entrega 
signos hasta que ya está avanzada. El 
control anual sigue siendo la mejor 
estrategia de prevención.

un índice diagnostico elevado y ade-
más ver si hay diseminación a órga-
nos abdominales y planificar ciru-
gía, sumó el especialista, agregando 
que “con esto, la paciente va a una 
biopsia que generalmente es me-
diante un procedimiento quirúrgico 

endoscópico o mínimamente invasi-
vo. En el mismo acto se decide si la 
paciente irá a cirugía para resecar 
íntegramente el tumor o irá primero 
a quimioterapia, tal como se hace en 
algunos tumores de la mama”.

Cualquier persona con sospe-
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RepResentantes del BioBío

Parlamentarios analizan 
gravamen para financiar la Ley 
de Fraccionamiento Pesquero

 De acuerdo al Senado, en medio 
de la última jornada de discusión 
de la Ley de Fraccionamiento Pes-
quero, la Comisión Mixta  votó 
tres temas en discrepancia entre 
ambas Cámaras, que habían que-
dado pendientes de la sesión ante-
rior: la distribución de cuotas de la 
anchoveta y la sardina española; 
la licitación de la pesca del jurel; y 
el fraccionamiento de la merluza 
común.

Ante el financiamiento del pro-
yecto de Fraccionamiento, este 
deberá votarse el próximo martes 
13 de mayo luego que el Ejecutivo 
propusiera una alternativa al re-
chazarse, nuevamente, la aplica-
ción de licencias a la industria del 
jurel.

De hecho, el subsecretario de 
Pesca, Julio Salas, aseguró que “el 
Ministerio de Hacienda nos acaba 
de proponer gravar las transferen-
cias”, todo ello en referencia a los 
traspasos internacionales que se 
hacen de la cuota del jurel a em-
presas chilenas.

Respecto de esta nueva opción 
a cargo del Ministerio de Hacien-
da, parlamentarios regionales que 
integran la comisiones de pesca 
de ambas cámaras realizaron sus 
análisis.

El senador Gastón Saavedra 
(PS), conocedor, además, de la rea-
lidad de la pesca de la Región del 
Biobío, indicó que se trata de las 
subastas, “que cuando el Gobierno 
las sometió a votación no las supo 
defender y la votación resultó en 
contra. Además, esto tiene visos 
de constitucionalidad que deben 
ser resueltos en el Tribunal Cons-
titucional u ordinarios, porque es 
atentatorio contra el derecho de 
propiedad que los dueños de las 
pesqueras tienen por propiedad 
hasta el 2032”. 

“Entonces, es una discusión que 
se llevará a los tribunales sí o sí. Y 
pasará, además, por el Tribunal 
Constitucional en que, hoy por 

que buscar el financiamiento para 
cumplir con el objetivo de la ley, 
y en ese sentido hay que valorar 
los esfuerzos que el Ejecutivo está 
realizando con distintas propues-
tas, tales como la disminución en 
el porcentaje de licitación del ju-
rel, y ahora con un gravamen dife-
rente que presentarán la próxima 
semana”.

La parlamentaria, además, dijo 
lamentar que “desde la oposición, 
se defiendan los intereses de la 
gran industria pesquera y se deje 
sin recursos a la ley, en la cual le 
han negado a los más de 100 mil 
pescadores y pescadoras artesa-
nales inscritos en el respectivo re-
gistro, la posibilidad de contar con 
previsión social, sin contar que el 
mecanismo incorporaba capaci-
taciones y becas para los trabaja-
dores del sector industrial”.

Del mismo modo, Candelaria 
Acevedo añadió que “en ese con-
texto, en donde vemos que hemos 
sido testigos de un lobby feroz por 
parte de los mismos que dictaron 
al oído la ley Longueira, y que hoy 
amenazan con cierres y desem-
pleo; resulta difícil creer que la 
mayoría de los congresistas que 
están en la Comisión mixta vayan 
a aprobar el mecanismo que sea 
presentado por el Ejecutivo para 
lograr el financiamiento necesario 
para la ley de Fraccionamiento”.

Sonapesca
A propósito de lo ocurrido con 

las cuotas de merluza y el anun-
cio de cierre por parte de Pacifi-
cBlu en Talcahuano, La Sociedad 
Nacional de Pesca (Sonapesca), 
por medio de un comunicado 
expresó que   “lo aprobado por 
el Congreso implica un traspaso 
de 400 mil toneladas de recurso 
marino hacia los pescadores ar-
tesanales, lo que tendrá un grave 
impacto sobre el empleo formal, 
provocando que casi todas las 
empresas deban achicarse y al-
gunas de ellas cerrarse”.

“Tal es el caso de PacificBlu, que 
ya anunció su cierre dado que la 
fórmula aprobada para la captura 
de la merluza común, que deja un 
52% de la cuota para el sector ar-
tesanal y un 48% para el industria 
-en comparación al 60% que tiene 
actualmente bajo la normativa del 
2013-, hace totalmente inviables 
sus operaciones en la VIII Región, 
dejando sin empleo a más de 800 
trabajadores directos –68% muje-
res-, junto a otros 2.400 de forma 
indirecta”, agregaron. 

La idea del Ejecutivo es establecer un cobro por la transferencia 
de cuotas en referencia a los traspasos internacionales que se 
hacen de la cuota del jurel a empresas chilenas.

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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13 de mayo se votará el financiamiento 
en el Congreso.
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tuación, no se previó ni hubo una 
visión prospectiva respecto del 
proceso legislativo que se estaba 
viviendo, ni de parte del ministro 
de Economía y, menos, del subse-
cretario de pesca”.

Requerido acerca de los impac-
tos de la nueva normativa en los 
trabajadores y empresas del sec-
tor, el Senador fue claro en decir 
que “esa es la discusión y esas 
son las decisiones que están to-
mando los directores de las res-
pectivas compañías porque sien-
ten que les están cambiando las 
reglas del juego y, al ocurrir eso, 

evidentemente, la única decisión 
que se toma es mejor cerrar las 
industrias”.

Consultado por la misma ma-
teria, a través de su equipo par-
lamentario, el diputado (UDI) 
Sergio Bobadilla, quien también 
estuvo en la Comisión Mixta, 
manifestó que esperará a tener 
conocimiento en detalle de la 
propuesta que hará el Ejecutivo 
para poder entregar una visión al 
respecto.

Desde la Cámara Baja la dipu-
tada María Candelaria Acevedo 
señaló que “indudablemente hay 

hoy, el Gobierno está de cabeza 
buscando una propuesta nueva 
que el día lunes se comprometió 
realizar a la Comisión Mixta, para 
que el día martes sea votada por la 
comisión en pleno en el Senado”.

Gastón Saavedra hizo ver la im-
portancia de esta discusión en el 
sentido que “esto influye primero 
en la Ley (de pesca), porque no ten-
dría recaudación y sin recauda-
ción, tenemos serias dificultades 
no solo en el erario nacional sino 
que por extraer recursos que son 
de todos los chilenos nadie estaría 
un peso, entonces, es grave la si-
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 De acuerdo al reciente balan-
ce oficial de la décima edición del 
festival de música REC, el impacto 
económico total fue de $18 mil 958 
millones, con un retorno de inver-
sión (ROI) de 8,6 veces por cada 
peso público invertido. 

En contexto, fue en dependen-
cias del Teatro Biobío se anun-
ciaron los resultados, donde se 
detalló que la instancia convocó a 
más de 360 mil personas, cifra que 
resultó ser su máxima histórica. 

Ahora bien, la inversión públi-
ca regional para la realización del 
REC fue de $1.980 millones, y se su-
maron $1.692 millones en aportes 
privados y no pecuniarios, alcan-
zando así un total de $3.672 millo-
nes en financiamiento general.

“Hemos llegado a que la inver-
sión pública que hace el Gobierno 
Regional se multiplica casi 9 veces 
en un retorno que queda princi-
palmente reflejado en el turismo, 
en la hotelería, en el transporte”, 
destacó Francisca Peró, directora 
ejecutiva del Teatro Biobío y direc-
tora del Festival REC.

En tanto, con respecto al im-
pacto turístico, el 47% de los asis-
tentes provinieron de fuera de la 
Región. La ocupación hotelera  
alcanzó el 97%, reflejando el posi-
cionamiento del REC como motor 
de atracción regional. 

Sobre lo anterior, y sobre la ca-
pacidad máxima del sector ante 
posibles saturaciones en próxi-
mas ediciones, Peró enfatizó que 
“la programación que se ve no es 
aleatoria. Hay un diseño estratégi-
co que justamente piensa en cuán-
ta gente puede caber en esta zona 
y se eligen artistas de gran calidad 
y de una convocatoria acorde a ese 
máximo”.

Continuando, la edad promedio 
de los asistentes fue de 32 años, 
con un público compuesto en un 
53% por habitantes del Gran Con-
cepción y un 47% de visitantes, de 
los cuales un 12% no pernoctó en 
la región, registrando un gasto 
promedio de $76.000 por persona.

En cuanto a la valoración de los 
asistentes, el evento recibió una 
nota general de 6,4 (escala de 1 a 
7). La sensación de seguridad al-
canzó un 6,1; la comodidad un 5,9 
y la limpieza e higiene un 5,4.

Por su parte, el gobernador re-
gional del Biobío, Sergio Giaca-
man, destacó la importancia de 
combinar impacto económico 
con transparencia. “No solamente 
tiene que ver con la rentabilidad, 
sino también con la transparen-
cia. Una de las cosas que le pedi-
mos al Teatro es que publicara 
todos los gastos, y eso está, abso-
lutamente todo, en un portal de 
transparencia”.

Siguiendo con las cifras, el REC 

posicionar y relacionar el festival 
REC con instancias internaciona-
les, con el motivo de generar ma-
yor impacto y así acceder a más 
recursos, visibilidad e impacto. 

Respecto a esto, Giacaman su-
brayó la necesidad de mirar ha-
cia una internacionalización del 
evento. “Le hemos pedido a la di-
rectora del Teatro que se busque 
la manera de internacionalizar 
en alianza con otros festivales en 
Argentina y Colombia, lo que nos 
permitiría generar economía de 
escala en los artistas”.

En esa línea, la directora del REC 
finalizó diciendo que el festival ha 
alcanzado un punto de madurez 
en que “necesita empezar a posicio-
narse de distintas maneras en las 
redes internacionales de festivales”.

47% DE LOS ASISTENTES FUERON PERSONAS QUE LLEGARON AL BIOBÍO

REC: impacto económico 
total asciende a $18 mil millones 
y buscan generar alianzas en 
Argentina y Colombia
Según el reporte oficial, el retorno de 
inversión fue de casi 9 veces por cada 
peso público invertido. Además, el 
festival registró más de 10 millones de 
reproducciones en sus transmisiones.

Christian Kairies Gatica
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FESTIVAL REC
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presentó un total de 42 proyectos 
artísticos (P.A), incluyendo ade-
más 3 P.A internacionales, 19 P.A 
regionales, y 21 P.A liderados por 
mujeres. En tanto, se contabiliza-
ron 582 personas entre músicos y 
staff. 

En la línea comercial, se ins-
talaron 120 puestos de ferias y 
emprendimientos. El 95% del co-
mercio gastronómico reportó un 
aumento del 35% en sus ventas. 

Sobre el componente ambiental, 
se reportó la emisión de 11,2 to-
neladas de CO2 durante el evento 
y, además, se registraron 8 tone-
ladas de CO2 provenientes del 
transporte y 3,3 procedentes del 
alojamiento.

En el ámbito digital, se registra-
ron más de 10 millones de repro-
ducciones en las transmisiones en 
vivo, 1,7 millones de usuarios úni-
cos y 31,3 millones de reproduc-

ciones de contenido relacionado 
al festival. Solo en redes sociales, 
el Instagram y TikTok del REC al-
canzaron 4 millones de usuarios 
únicos.

En materia de seguridad y ser-
vicios, se realizaron 1.847 fisca-
lizaciones y se produjeron 11 de-
tenciones, con un despliegue de 
250 guardias privados y más de 
400 efectivos policiales diarios. Se 
cursaron 69 infracciones y se brin-
daron 130 atenciones médicas du-
rante ambas jornadas.

El evento contó con más de 
360.000 asistentes en total, su-
perando la convocatoria del año 
anterior. El sábado 15 de marzo 
asistieron más de 175.000 perso-
nas, mientras que el domingo 16 
se contabilizaron más de 185 mil.

Internacionalización
Por otra parte, entre los anun-

cios se mencionó la necesidad de 
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DesDe sercotec

Aumentan en 15% presupuesto nacional 
del Fondo de Desarrollo de Ferias Libres

nes estará abierto hasta el 6 
de junio del 2025 a través del 
sitio www.sercotec.cl.

“Lo más importante para 
las ferias libres es la capaci-
tación y una buena atención 
al cliente, con disposición 
para ayudar a toda la comu-
nidad”, dijo Carla Muñoz, 
vocera de la Coordinadora 
Nacional de Ferias Libres.

Paola Morales, presidenta 
de ASOF hizo un llamado 
“a nuestros colegas a que se 
informen, lean las bases y 
participen para poder adju-
dicarse estos proyectos. Las 
ferias libres por esencia so-
mos un lugar de encuentro, 
la plaza de la ciudadanía, 
donde por naturaleza están 
los alimentos frescos y a un 
precio justo. Si mejoramos el 
servicio hacia nuestra clien-
tela, fidelizamos aún más a 
quienes día a día nos siguen 
prefiriendo”.

Víctor Orellana, vicepresi-
dente de FETRACOM recalcó 
que “para nosotros es súper 
importante este programa 
de Sercotec porque en estos 
largos años hemos ido desa-
rrollando los espacios y los 
territorios, que han podido 
avanzar en la modernización 
que este proyecto promueve”.

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Con $2.509 
millones, el 
programa 
otorga acceso 
a recursos 
para invertir 
en activos, 
habilitación de 
infraestructuras 
y capital de 
trabajo, además 
de concretar 
avances 
en materia 
de gestión 
empresarial 
mediante 
capacitaciones, 
etc.

 Con novedades en su for-
ma de postulación y con un 
foco en la modernización, 
el Servicio de Cooperación 
Técnica (Sercotec) anunció 
la apertura del fondo De-
sarrollo de Ferias Libres, 
iniciativa que promueve el 
fortalecimiento de estos es-
pacios de comercio en todo 
el país.

Con un presupuesto na-
cional que alcanza los $2.509 
millones, el programa otorga 
acceso a recursos para que 
las ferias libres puedan inver-
tir en activos, habilitación de 
infraestructuras y capital de 
trabajo, además de concretar 
avances en materia de ges-
tión empresarial mediante 
capacitaciones, seminarios y 
marketing, entre otras áreas.

Para este año la convoca-
toria considera una postu-
lación por tramos, con un 
monto de subsidio ajustado 
al tamaño de las ferias. De 
esta forma, las ferias que 
postulen con 15 a 73 puestos 
pueden optar a un finan-
ciamiento de $10 millones, 
mientras que las que consi-
deren una mayor cantidad 
de participantes accederán 
a recursos por $20 millones.

Junto con ello, se otorga-
rá un monto adicional de 
$10 millones para proyectos 
que incorporen iniciativas 
innovadoras en materia de 
sustentabilidad y eficiencia 
energética; digitalización y 
herramientas tecnológicas; 
seguridad, accesibilidad y 
mejora de la oferta comer-
cial; economía circular y vin-
culación con la comunidad.

El ministro de Economía, 
Nicolás Grau, destacó que lo 
presupuestado es “un 15 % 
más que el año pasado, y lle-
gará a 113 ferias a lo largo del 
país”.

Por su parte, la gerenta ge-
neral de Sercotec, María José 
Becerra, enfatizó que “este 
programa va a beneficiar a 
más de un centenar de ferias 
libres a lo largo de todo el país, 
con subsidios que pueden lle-
gar hasta los $30 millones”.

El periodo de postulacio-

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.
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TU FIN DE SEMANA 
TIENE UNA BANDA SONORA
IMPERDIBLE EN RADIO UDEC

PANORAMA FOLCLÓRICO
Repasamos las tradicionales fiestas costumbristas de nuestra región y
celebramos el folclore nacional, junto a Sergio Morales Lagos y el poeta
popular Juan de la Cruz Farías.

VIERNES 19:00 HRS

CONCIERTO ANIVERSARIO UDEC
Te invitamos a sintonizar nuestra transmisión del Concierto Aniversario
UdeC 106 Años, en directo desde el Teatro Universidad de Concepción.

SÁBADO 19:00 HRS

HORIZONTE CÓSMICO
Un viaje a la frontera de la ciencia ficción, para terminar la semana al
límite del universo.

DOMINGO 21:00 HRS
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ProPuesta contemPla Pinturas y fotografías trabajadas con cianotiPia

Propuesta artística propone 
la nalca como un puente entre 
Isla Mocha y el continente 

Desde ayer y hasta el próximo 
5 de junio, estará montada en el 
espacio expositivo de Balmaceda 
Arte Joven (BAJ) sede Biobío, la 
muestra “La isla de las palabras 
rotas”, de la artista visual Daniela 
Meliantulafken, la cual trata so-
bre una investigación en torno a 
Isla Mocha, abordando la flora de 
dicho terriorio insular, centrán-
dose específicamente en la nalca 
(ngalka).   

Así la exposición da cuenta de 
un proceso de búsqueda y deseo 
del habitar y pensar como esta 
planta, siendo presentada desde 
diversas dimensiones. En primer 
lugar entendida como testigo de 
las historias que atraviesan del 
continente a la isla. Y también, se 
insiste en la nalca como matriz, 
contenedora y formadora de posi-
bilidades. Y a la vez, como comu-
nidad, es decir, un gran pangal 
propulsor de la vida.

En palabras de la propia artista, 
y el por qué trabajar específica-
mente con esta planta es debido 
a “que está vinculada al conoci-
miento mapuche. Yo soy mapuche 
huilliche, habitante de territorio 
lafkenche, me vinculo desde el 
2018 con Isla Mocha. Es una plan-
ta propulsora de vida, ya  que se 
sitúa y crece en suelos hostiles y 
es un cuerpo vegetal autónomo, o 
sea, crea su propio nitrógeno para 
poder emerger e insistir en perma-
necer, lo que hace nutrir los suelos 
y que germinen otras especies pro-
piciando una vida en comunidad. 
El insistir en trabajar con la nalca 
es sentirme nalca, el haber vivido 
un amor nalca, presenciado por 
la nalca, me interesa trabajar con 
esta planta como testigo, matriz, 
entramado comunitario”.

En cuanto al sostén argumental 
y de dónde viene el origen o géne-
sis de la muestra,  Meliantulafken 
dijo que “‘La isla de las palabras 
rotas’ corresponde a una publi-
cación del año ‘97, que es una in-
vestigación de dos antropólogos 
quienes se sitúan en la isla -Mo-
cha- y levantan esta investigación 
desde distintos lugares, o sea, 
desde lo antropológico, político, 
social, geológico y natural. Abor-
da los distintos procesos que ha 
llevado esta superficie de tierra, 
en relación también a los primeros 
habitantes. Tomo esta investiga-
ción y título, y propongo a la nalca, 
planta prehistórica y endémica de 
wallmapu, como testigo y obser-
vadora de todos estos procesos de 
tiempos humanos y geológicos”.

tipia, “esta técnica me permiten 
utilizar esta planta como matriz 
directa -fotografía por contacto 
directo- y también hay fotografías 
en análogo en blanco y negro. Lo 
que hice fue virar, posteriormente, 
las imágenes porque el cianotipo 

permite la creción de imágenes 
fotocromáticas en azul cián, pero 
también hice extracciones de 
pigmento de las hojas de la nalca, 
modificando el color y llegando a 
distintas tonalidades. Despliego 
todas las pruebas y el proceso de 

creación de las imágenes en la sala, 
o sea, es una muestra que también 
se articula en mi experiencia como 
artista educadora, ya que está dis-
puesta a trabajar desde la educa-
ción artística, que exista un diálo-
go con las personas y comunidades 
que la visiten. Es crear un puente 
entre Isla Mocha y el continente, 
con Concepción y específicamente 
con Balmaceda, propulsora de ins-
tancias formativas”. 

También, y de manera comple-
mentaria a la muestra, se exhibe 
el libro “Entre esta vida y la otra”, 
escrito y creado por la artista hace 
un tiempo atrás.

“Es una invitación a que las 
personas se ‘sientan nalca’, a com-
prender cómo se relaciona con las 
otras especies, a ser colaboradora, 
o sea, generar un trabajo colabora-
tivo y ser generosa, es lo que tam-
bién resalto de esta planta, que 
claramente es lo que yo veo como 
humana”.

Si bien no hay nada concreto en 
cuanto a itinerar la exposición por 
otros territorios y latitudes de la 
Región, es una posibilidad que le 
entusiasma a la artista y hará lo 
posible para que ello ocurra, “sí 
hay un compromiso con la Biblio-
teca Nacional que ‘La isla de las 
palabras rotas’ llegue ahí”, cerró.

El montaje, que cuenta con la 
curaduría de Valentina Izquier-
do, es el primer seleccionado por 
el emblemático espacio penquista 
para ser partícipe de su progra-
mación a través de la convocato-
ria Galería Activa 2025, que invitó 
a postular a exponentes menores 
de 35 años para que integren su 
programación anual. La instancia 
seleccionó además las propuestas 
de la artista local Sofía Bernasco-
ni, y de la dupla Valentina Killman 
e Isis Fuentealba, entre otras sien-
do un total de 7 las muestras que 
se contemplan para la presente 
temporada.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Se trata de la muestra “La isla de las palabras rotas” de 
la artista  Daniela Meliantulafken, la cual se despliegará 
hasta el 5 de junio en Balmaceda Arte Joven sede Biobío, 
y que a la vez se inscribe como la exposición que abre la 
temporada 2025 de Galería Activa. 

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio. maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: cedidas BaJ BiOBíO

fuera de las fotografías 
y pinturas, la muestra 
considera el libro “entre 
esta vida y la otra”, escrito 
por meliantulafken.

galería activa este año se 
adjudicó un fondart en la línea de 
actividades formativas, lo que le 
permitirá financiar las 7 muestras 
que contempla este 2025.

la muestra contempla el 
realizar mediaciones con 
comunidades escolares 
y estudiantiles dentro de 
las próximas semanas.

Técnica que otorga distintas 
posibilidades

La exposición en sí se compone 
por una secuencia e investigación 
fotográfica pictórica de la nalca. 
Imágenes que rondan en torno a 
esta planta a través de la ciano-
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Campanil apuesta a Cortar su mala raCha

A la “Nona” ya empieza a gustarle 
El Morro y avista choque con la “U”

La UdeC solo sumó un punto 
de los últimos 12 en juego en la 
Primera B y quiere tomar aire con 
un triunfo en Copa Chile. Este do-
mingo (12 horas) recibirá a Santa 
Cruz en El Morro y un triunfo los 
clasificará a segunda fase.

El técnico Cristián Muñoz 
comentó que “estamos bien po-
sicionados, tenemos la primera 
opción de avanzar y dependemos 
de nosotros. Esta semana ha sido 
muy buena en cuanto al trabajo y 
la confianza. Anímicamente nos 
haría muy bien pasar”.

Su rival tendrá a Nelson Garrido 
como DT interino tras la salida 
de Felipe Núñez. La “Nona” ex-
presó que “cuando hay cambio de 
técnico es complejo analizar a tu 
rival. Sabemos cómo venía jugan-
do, pero hoy no tenemos tan claro 
qué irán a hacer, aunque los com-
portamientos de un equipo nunca 
cambian tanto en tres días, solo 
varían algunos matices. Lo im-
portante es seguir fortaleciendo 
nuestra defensa y encontrarnos en 
lo ofensivo”.

Viene de igualar 0-0 en El Mo-
rro. Repetirán en ese recinto y 
apuntó que “ya estamos conocien-
do mejor la cancha, cómo se juega, 
el pique que da el balón. Contra 
Rangers nos costó construir el 
juego y tenemos que mejorar eso. 
Nos han hecho pocos goles, somos 
la segunda valla menos batida de 
la B, pero lo que nos ha costado es 
finalizar arriba”.

En los últimos 4 partidos solo 
convirtieron un tanto y Muñoz 
advirtió que “después del 1-2 con-
tra Concepción siento que el equi-
po sufrió un golpe importante, son 
los partidos que no quieres perder. 
Contra Arica fue derrota en el úl-
timo minuto con un golazo y hoy 
son punteros, pero a nosotros casi 
no nos llegaron al arco. Contra 
Concepción atacamos todo el se-
gundo tiempo sin poder marcar y 
con Recoleta otra vez lo perdimos 
al final después de defender bien 
con un hombre menos. Se ha per-
dido por errores”.

No es fácil levantar a un plan-

tel tan joven y el estratega afirmó 
que “lo anímico claro que se ve 
afectado, pero uno como técnico 
debe apegarse a su forma de jugar 
y trabajar. El punto ante Rangers 
es importante porque genera un 
quiebre en esta racha de derro-
tas. En la B lo más determinante 
es ser uno de los equipos que les 
hacen menos goles, asumiendo 
que nos cuesta lo otro”.

Si avanza en Copa Chile será 
como sublíder del Grupo E y le 
tocaría contra la U. de Chile, su 
ex equipo como jugador. “Sería 
importante para la ciudad y para 
todos clasificar y que nos toque 
un equipo grande como la U. Hay 
que ganar para acercarse a esa 
instancia”.

¿Pondrá once alternativo? Mu-
ñoz indicó que “voy a seguir dan-

do continuidad al equipo, pro-
bando algunas cosas que pueden 
sernos útiles para el torneo. No 
quiero provocar esta semana una 
baja en el ritmo de competencia, 
aunque sí hay jugadores como 
Ubal, que necesitan ir ganando 
minutos”.

De jugar en Talcahuano, agre-
gó que “me gustó sentir a la gente 
apoyando desde más cerca, se sen-

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC recibirá este domingo a Santa Cruz. Un triunfo los 
clasificará a segunda ronda de Copa Chile, donde se toparía 
con el poderoso equipo azul, donde Cristián Muñoz dejó su 
huella como futbolista.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: isidOrO valenzuela m.

No fue buena la estadía de Felipe Núñez en 
el banco de Santa Cruz. El 0-3 ante Magallanes 
después de perder como local contra Copiapó 
(0-1) significó su salida del club, cargo que inte-
rinamente asumió esta semana Nelson Garri-

FOTO: insTagram depOrTes sanTa cruz

Santa Cruz en problemas y con técnico interino
do. En el torneo de Primera B suman 7 puntos y 
en Copa Chile tienen 5, compartiendo el último 
lugar del Grupo H, junto a Curicó. Igualmente, 
de ganar a la UdeC (7 unidades) este domingo 
podría avanzar a segunda ronda. 

tía otro tipo de presión. También 
si pierdes pasa lo otro, pero está 
en el ADN del técnico. He jugado 
en Iquique, Calama con 15 mil 
personas en contra y que la gente 
esté detrás gritando es parte del 
fútbol. En Collao eso no se siente 
tanto, pero en El Morro me gustó”. 

Se le ve muy confiado en el re-
punte y señaló que “cuando ganas 
todo es espectacular, pero las co-
sas van cambiando. Wanderers 
era puntero hace poco y mira aho-
ra; San Marcos estaba abajo de no-
sotros y ahora es puntero. La tabla 
está apretada, pero tenemos que 
retomar lo nuestro. Hay que meter 
dos o tres triunfos consecutivos”.
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Club de Remo Llacolén se 
coronó bicampeón de la 
Regata Héroes de Iquique 

FOTO: archivO / club de remO llacOlén

Técnico analizó el 1-2 anTe audax

Manuel Suárez se 
preocupa porque falta 
la “puntada final”

Lleva 4 partidos contra equipos 
fuertes de Primera División y re-
cién perdió uno. Fue 2-1 contra Au-
dax Italiano, pero Deportes Con-
cepción sigue con claras opciones 
de avanzar en Copa Chile. 

Al respecto, el técnico Manuel 
Suárez indicó que “enfrentamos a 
uno de los equipos importantes de 
la Primera División y la forma como 
lo hicimos me parece que estuvo 
bien. En general fue un partido don-
de, cuando tuvimos opciones de ge-
nerar ataques, no estuvimos acerta-
dos en el pase final. Fallamos en eso 
y nos terminan convirtiendo en un 
gol de pelota parada donde perde-
mos la marca y el rival conecta solo”.

Es sublíder del Grupo E, con 5 
puntos, y expresó que “la entrega 
y la disposición está perfecto, pero 
hay detalles, sobre todo en la fineza 
del último pase, donde no estuvi-
mos bien. Veo que el equipo compi-
te muy bien, pero en la zona de defi-
nición no estamos siendo tan finos 
ni teniendo la calidad para tener 
más opciones de gol. Desde lo que 

me corresponde como entrenador 
son temas que tenemos que corre-
gir para competir en la Primera B, 
que es lo que más nos interesa”.

Son 5 partidos en 15 días, pero 
no lo ve como excusa. El DT señaló 
que “este plantel ya se conoce y el 
equipo da cara, se planta bien y son 
detallitos que no nos permitieron 
ganar. No creo que los viajes nos 
hayan afectado en lo físico porque 
hemos podido alternar futbolistas 
y manejar las cargas. Siento que to-
dos han llegado de buena manera”.

Se ve confiado en lo que viene y 
advirtió que “competir es la mejor 
manera de levantarse, siendo un 
aporte para el equipo, eso es lo que 
te genera confianza. Nos ha tocado 
viajar más de lo normal pero son 

las reglas del juego, tampoco es una 
constante de lo que pasa en el año”.

Sobre algunas ausencias en La 
Florida, precisó que “Larrivey, Silva 
y Martínez son jugadores que no 
queríamos sobrecargar para in-
tentar competir en los dos torneos. 
En Copa Chile quedan 2 partidos, 
6 puntos por jugar y chances tene-
mos todavía. Seguimos segundos 
en el grupo y la posibilidad está to-
talmente abierta”.

Este domingo (11.30 horas) vi-
sitarán a Unión Española y una 
victoria los clasificaría como sublí-
deres de un Grupo E donde Audax 
Italiano ya aseguró su boleto.

OPINIONES
Twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes Concepción perdió por 
un detalle su primer partido en esta 
Copa Chile y se jugará su boleto este 
domingo en casa de Unión Española. 

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FacebOOk depOrTes cOncepciOn

Con una alta participación 
se desarrolló una nueva versión 
de la Regata Héroes de Iquique, 
en los Campos Deportivos Lla-
colén, en San Pedro de la Paz. 
En esta oportunidad, la tradicional 
competencia organizada por la Aso-
ciación de Remo del Biobío, convo-
có a 20 equipos provenientes desde 
la Región de Valparaíso hasta la Re-
gión de Los Lagos, en tres jornadas 
de alto nivel técnico y competitivo, 
y que tuvo la presencia de deportis-
tas de experiencia internacional. 
Evento que una vez más coronó 
campeón los anfitriones del Club de 
Remo Llacolén, quienes obtuvieron 
el primer lugar con 10 medallas de 
oro, seis de plata y cuatro de bronce, 
alcanzando así el bicampeonato en 
este importante torneo.

Podios que valen medallas
Entre las mejores tripulaciones 

destacaron los primeros lugares 
de Josefa Yáñez  en el 1x Cadete 
damas y de Benjamín Pardo, en 
el 1x Cadete varón. Lo propio lo-
gró 4- Adulto varón de Francis-
co Lapostol, Nahuel Reyes, Jorge 
Contreras y Matías Cárcamo, 
y el 4- Juvenil varón de Emilio 
Lara, Benjamín Cifuentes, Lu-
cas Albornoz y Agustín Farías. 
Oro también consiguió el 2x 
Adulto varón de Jorge Contreras 
y Francisco Lapostol, lo mismo 
que el 2- Adulto varón de Nahuel 
Reyes y Matías Cárcamo, y el 
4x Cadete varón  integrado por 
Franz Schorwer, Emilio Vigueras, 
Agustín López y Steven Escobar. 
A lo anterior se sumó el 1x Alevín 

damas  de Sofía Barrueto y el 2x 
Máster compuesto por Francis-
co Verdugo y Rodrigo Cataldo. 
Despidió la cosecha de medallas 
doradas el Ocho con timonel  Adul-
to varón, bote compuesto por  Na-
huel Reyes, Agustín Farías, Matías 
Cárcamo, Emilio Lara, Jorge Con-
treras, Francisco Lapostol, Lucas 
Albornoz, y Benjamín Cifuentes, 
junto al timonel, Renate Schirmer. 
Destacados también fueron los se-
gundos lugares alcanzados por el 
1x Infantil damas de Sofía Weitzel, 
por el 2x Cadete damas integra-
do por Emilia Navarrete e Isidora 
González, por el 2x Alevín varón de 
Max Steffen y José Clemente Ruiz.  
Medallas de plata también cose-
charon el 8+ Juvenil varón com-
puesto por Martín Chaparro, 
Emilio Vigueras, Agustín López, 
Benjamín Pardo, Benjamín Ci-
fuentes, Lucas Albornoz, Emilio 
Lara y Agustín Farías, junto al 
timonel, Renate Schirmer, y el 
4x Máster de Francisco Verdu-
go, Rodrigo Cataldo, Alejandro 
Gajardo y Lorenzo Inocentti. 
Juan José Labra, jefe técnico del 
Clubde Remo Llacolén, resaltó 
el desempeño de la institución. 
“Como equipo técnico, valora-
mos el buen nivel físico y técnico 
alcanzado por las tripulaciones, 
fruto de un trabajo constante 
y disciplinado. Se logró un alto 
porcentaje de eficiencia en re-
lación con los objetivos proyec-
tados, lo que nos deja muy con-
formes con el rendimiento de 
estos primeros meses del año”, 
expresó.
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CLASIFICADOS
JUDICIALES Y LEGALES

REMATE JUDICIAL, 16-05-2025, 11 HORAS, ONLINE PALTAFORMA 
ZOOM L EN ANIBAL PINTO 469 TALCAHUANO, ORDEN MARTILLERO 
PÚBLICO-CONCURSAL R.N.1745 LUIS GONZÁLEZ SANDOVAL C-8280-
2021 8° JC SANTIAGO.PATENTE FRRC.89-K VOLVO FH 2013 GRIS S/M 
.LEY 18.118 - COMISIÓN 10% MÁS IVA. CAUCIÓN $ 500.000.- VÍA TRANS-
FERENCIA (hasta doce horas antes de la subasta).MARTILLERO PÚBLICO- 
DIRECCIÓN ANIBAL PINTO N° 469 TALCAHUANO VIII REGION FONO 
224922695 / +56 9 8649 4760

EXTRAVÍO
Cheque extraviado a nombre: Belén Fierro Navarrete. Banco Estado.  Fe-
cha emisión 31/01/2025. N° Documento: 77778 Monto: $144.956. Fecha de 
pago: 31/01/2025. Dirección: Hualpén, Concepción.Contacto: 41-2887709.

Octava versión de la cOmpetencia

El exmandamás de la Anfp y actual precandidato 
presidencial, lideró el lanzamiento de la edición 2025 del 
torneo del cual es padrino oficial.  En la ocasión también se 
hizo presente el exjugador, Gabriel Vargas. 

En el Centro Comercial 21 de Mayo 
se desarrolló el lanzamiento oficial 
de la 8ª versión de la Liga de Fútbol 
7 de Empresas Vega Monumental, 
uno de los torneos con mayor creci-
miento en la especialidad y que cada 
año suma nuevos participantes. 
La instancia fue encabezada por el 
exmandamás de la Anfp y actual 
precandidato presidencial, Harold 
Mayne Nicholls, en su calidad de 
padrino del torneo, y contó ade-
más con la presencia del exjugador 
de Deportes Concepción, Gabriel 
Vargas. En compañía del gerente 
general de Vega Monumental, Juan 
Manuel Bravo, en la ocasión se dio 
el vamos al evento que en esta tem-
porada congregará a  más de mil 
jugadores, con 32 equipos masculi-
nos y 16 femeninos, números que lo 
convierten en el torneo de empresas 
más grandes del sur de Chile.

“Estamos muy contentos de poder 
estar ya en la octava versión de esta 
liga, que partió por el 2021 apoyan-
do a un equipo femenino que quería 
participar internamente, y de a poco 
comenzó a transformarse en respon-
sabilidad social empresarial. Hoy 
podemos tener ya 48 equipos partici-
pando entre conjuntos masculinos y 
femeninos, y con más de 600 jugado-
res que están todos los viernes par-
ticipando constantemente. Es más, 
en el recinto donde se juega, hemos 
llegado a tener más de mil personas 
en una jornada”, destacó al respecto 
Juan Manuel Bravo.

El ejecutivo aplaudió además el  
veloz crecimiento que viene exhi-
biendo la competencia. “Cuando 
partimos teníamos esperanza de que 
esto creciera, el objetivo principal 
era entregar un espacio de esparci-
miento a los arrendatarios que son 
personas de mucho sacrificio que 
laboran al interior del recinto, a ellos 
y sus trabajadores. Ese fue el sentido 
original, y ahora como responsabili-
dad empresarial queremos conver-
tirnos en los mejores vecinos para 
Lorenzo Arenas y Concepción. In-
tentamos entregar una  versión muy  
profesional, es la orientación de este 
lanzamiento, por eso está Harold 
(Mayne-Nicholls). Estamos tratando 
de entregar una liga profesional para 
que se pueda desarrollar el deporte 
amateur en familia”, sentenció Bravo.

Campoenato de lujo
La Liga de Fútbol 7 de Empresas 

Vega Monumental comenzó en 2021 
con 12 equipos internos. Al año si-
guiente, se realizó el Apertura con 
24 equipos, hasta ese entonces, to-
dos masculinos. Pero desde el Clau-
sura 2022, se incluyó una serie feme-
nina compuesta de  ocho equipos. 
Ya en 2023, el torneo comienza con 
24 representativos de varones y 10 
de damas, mientras que el Clausura 
se organizó con 24 y 12 equipos res-

pectivamente. Por su parte, en 2024, 
tanto el Apertura como el Clausura 
se disputó con 32 equipos de varo-
nes y 12 damas.

Y en esta versión 2025, el número 
de participantes creció nuevamente, 
con 32 equipos en la serie masculina 
y otros 16 en la categoría femenina. 
En varones, el torneo contempla 4 
grupos de 8 equipos, con un total 
de 112 partidos a jugarse en la fase 
regular y otros 14 duelos de playoffs. 
Así las cosas, serán 126 partidos en 
10 fechas, en las que se definirán a 
los campeones de la Copa de Oro y 
de la Copa de Plata.

Toda una logística que fue aplaudi-

da por el padrino del certamen, Ha-
rold Mayne-Nicholls. “Hay que ala-
bar que se hagan este tipo de eventos. 
Me hablan de que son más de mil ju-
gadores los que me permiten apadri-
nar, lo que es un tremendo orgullo. Y 
después de eso, le vamos sumando 
una muy buena organización, una lo-
gística de primer nivel, poniendo en 
alto el respeto a los jugadores”, exaltó 
el exfuncionario Fifa.

“El haber incorporado a las mu-
jeres es otro plus, y creo que si esto 
se multiplica, el único beneficio que 
tiene en el país es que más gente 
haga actividad física, participe y 
además cultive los valores que hay 
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Deportes

Harold Mayne-Nicholls dio 
el vamos a la Liga Fútbol 7 de 
Empresas Vega Monumental

detrás de esto, como la amistad, el 
compañerismo, el trabajo en equipo 
y la responsabilidad. Al final, uno va 
a ganar, pero todos deben disfrutar, 
ojalá que iniciativas como esta  se 
multipliquen en todo el país porque, 
de esta magnitud, cuesta encon-
trar”, cerró Mayne-Nicholls.
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

SÁBADO DOMINGO LUNES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Isaías
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CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Salcobrand 
• Freire 707

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Andalué
• Fresia 38

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

TÚNEL PUNTA DE PARRA
FOTO: GABRIEL VERA HERMOSILLA
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